

# Straßenzüge durch Deutschland.

Berlin und die Berliner. — Wunderbare Ausdehnung der Stadt. — Einiges über Berliner Geschichte. — Der Berliner Dialekt. — Vergleich Berlins mit anderen Weltstädten.

Copyright 1908 by Wm. Kaufmann, No. 22.  
Was in der Meinung des übrigen Deutschlandes des Westens, nur sehr wenige, aber das Pantheon prägt sich allen auf, welche in seinen Bananen vergraben, es macht schon in der nächsten Generation aus den hingestorbenen Einwanderern oder Vätern der Erde recht Anteile. Nur ein besonders fröhlicher Volksgeist vermag Decaracter. Ein solcher Geist aber lebt in den Berlinern.

Das wird freilich im Reiche nicht gebührend anerkannt. Doch immer sind die Berliner im übrigen Deutschland unbestritten. Nicht nur in Süß-

Karten von Berlin, der Empörung unter den europäischen Großstädten angesehen, wie das ganze neue Deutschland, in England und Frankreich zumal, als der Em-

monen. Zur Zeit des Großen Kurfürsten soll jeder vierte Berliner ein Franzose gegeben sein. Dann steht ebenso schlimm in Berlin, wie einmal die Kaiserlichen. Von 845 Häusern waren im Jahre 1641 über zweihundert unbewohnt. Die Bevölkerung war von 12,000 auf 6,000 gesunken. Unter den elenden Verhältnissen übernahm der Große Kurfürst (1640—1688) seine Hauptstadt. Aber unter seiner langen gesegneten Regierung brachte er Berlin doch wieder auf 20,000 Einwohner, namentlich in Folge der Einwanderung der französischen Hugenotten, der aus Italien vertriebenen Waldenser und zahlreicher Flüchtlinge aus den Niederlanden und aus der Pfalz. Durch diesen Zugang hat die Stadt ganz außerordentlich tüchtige Elemente gewonnen, ausgezeichnete Handwerker und viele Künstler, ebenso viele tüchtige und erfahrene Kaufleute. Der Zugang dieser Elemente dauerte recht lange an. Im Jahre 1697 kamen noch viele Schweizer nach Berlin. Die Herausziehung fremder Künstler und Gelehrter erweiterte den bildenden Einfluss, den die Flüchtlinge ausübten, und dadurch ging Berlin an, auch als Pflegestätte der schöpferischen und humanistischen Bildung zu gelten.

Gegen das Ende des 17. Jahrhunderts wurden die Kartoffeln in Deutschland eingeführt. Der Große Kurfürst war einer der ersten, welche den ungeheuren Wert der Kartoffelkultur erkannt hatten. Mitten in Berlin, auf dem damals ganz wüsten Platz, standen die ersten Hütten und Stände und vom Platz aus den umliegenden Wiesen und Feldern waren wahrscheinlich die ersten Siedler. In einer Urkunde erscheint der Name Berlin zum ersten Male im Jahre 1244, aber damals war es schon eine Stadt und des Mittelpunktes eines Kirchenkreises, die älteste Kirche Berlins, die St. Nikolai, soll schon im Jahre 1223 vorhanden gewesen sein. Jenes alte Berlin lag auf dem rechten Spreeufer, ihm unmittelbar gegenüber, auf dem linken Ufer der Spree, lag Kölln; aus beiden ist das heutige Berlin entstanden. Kölln, mit einer Pfarrkirche, wird 1237 erstmals erwähnt. Im Jahre 1247 befand Berlin bereits eigenes sächsisches Stadtrecht, und in dem folgenden

Jahr 1700 eine gewaltige, mächtige Stadt. Diese hatte die Einfluss der meistens eine höhere Bildung aufweisen Flüchtlinge. Zuwandern aus Frankreich, Italien, den Niederlanden und der Schweiz auf sich wichen lassen. Das schwerfällige norddeutsche Wesen wurde dadurch abgeschafft und vereinheitlicht. Und unter der Regierung Friedrichs des Großen wurde das fröhliche Leben und der fröhliche Ton der Berliner Bevölkerung noch besonders gefördert. So bildete sich wohl der Anfang zu dem berühmten Berliner Typ heraus, an dessen Fortbildung bis in unsere Tage die Geschichte des Klassizismus und eine hohe Zahl von Postenbürokraten einen bedeutenden Anteil haben.

\* \* \*

Der Ursprung der Stadt Berlin ist ganz dunkel. Auf wendisch heißt Berlin „am Altschutter“, und wendische Siedler waren wahrscheinlich die ersten Siedler. In einer Urkunde erscheint der Name Berlin zum ersten Male im Jahre 1244, aber damals war es schon eine Stadt und des Mittelpunktes eines Kirchenkreises, die älteste Kirche Berlins, die St. Nikolai, soll schon im Jahre 1223 vorhanden gewesen sein. Jenes alte Berlin lag auf dem rechten Spreeufer, ihm unmittelbar gegenüber, auf dem linken Ufer der Spree, lag Kölln; aus beiden ist das heutige Berlin entstanden. Kölln, mit einer Pfarrkirche, wird 1237 erstmals erwähnt. Im Jahre 1247 befand Berlin bereits eigenes sächsisches Stadtrecht, und in dem folgenden

Jahr 1700 eine gewaltige, mächtige Stadt. Diese hatte die Einfluss der meistens eine höhere Bildung aufweisen Flüchtlinge. Zuwandern aus Frankreich, Italien, den Niederlanden und der Schweiz auf sich wichen lassen. Das schwerfällige norddeutsche Wesen wurde dadurch abgeschafft und vereinheitlicht. Und unter der Regierung Friedrichs des Großen wurde das fröhliche Leben und der fröhliche Ton der Berliner Bevölkerung noch besonders gefördert. So bildete sich wohl der Anfang zu dem berühmten Berliner Typ heraus, an dessen Fortbildung bis in unsere Tage die Geschichte des Klassizismus und eine hohe Zahl von Postenbürokraten einen bedeutenden Anteil haben.

postkommunals - Staat gilt. Damit Deutschland, wo partikularistische Reaktionen stattfinden, aber unbedeutend sind, sie ein großes Lob aus. Denn empor kommt man nicht durch bloße Glückszufälle, die eigene Tüchtigkeit und die dauernd geübte Anstrengung bilden dabei die Basis. Berlin hatte allerdings das Glück, die Hauptstadt eines gewaltig und rasch aufstrebenden Landes zu werden, aber für das in Europa beispiellose Wachstum Berlins wird dieser Glücksumstand meistens viel zu hoch bewertet. Denn sieht man genauer nach, so war der Anfang zu dem Aufstehen der deutschen Metropole schon vorhanden, als das deutsche Reich noch gar nicht bestand. Der große Aufschwung Berlins nahm Mitte der fünfziger Jahre schon ein, nachdem die Industrie sich madrig entwidmet hatte. Erst dann, als die Stadt ein großer Arbeitsmarkt geworden war, erfolgte die großartige Zuwanderung, welche Berlin in der Neuzeit so groß gemacht hat.

Der neue Berliner Dom.

Deutschlands - Staat gilt. Damit Deutschland, wo partikularistische Reaktionen stattfinden, aber unbedeutend sind, sie ein großes Lob aus. Denn empor kommt man nicht durch bloße Glückszufälle, die eigene Tüchtigkeit und die dauernd geübte Anstrengung bilden dabei die Basis. Berlin hatte allerdings das Glück, die Hauptstadt eines gewaltig und rasch aufstrebenden Landes zu werden, aber für das in Europa beispiellose Wachstum Berlins wird dieser Glücksumstand meistens viel zu hoch bewertet. Denn sieht man genauer nach, so war der Anfang zu dem Aufstehen der deutschen Metropole schon vorhanden, als das deutsche Reich noch gar nicht bestand. Der große Aufschwung Berlins nahm Mitte der fünfziger Jahre schon ein, nachdem die Industrie sich madrig entwidmet hatte. Erst dann, als die Stadt ein großer Arbeitsmarkt geworden war, erfolgte die großartige Zuwanderung, welche Berlin in der Neuzeit so groß gemacht hat.

Deutschlands - Staat gilt. Damit Deutschland, wo partikularistische Reaktionen stattfinden, aber unbedeutend sind, sie ein großes Lob aus. Denn empor kommt man nicht durch bloße Glückszufälle, die eigene Tüchtigkeit und die dauernd geübte Anstrengung bilden dabei die Basis. Berlin hatte allerdings das Glück, die Hauptstadt eines gewaltig und rasch aufstrebenden Landes zu werden, aber für das in Europa beispiellose Wachstum Berlins wird dieser Glücksumstand meistens viel zu hoch bewertet. Denn sieht man genauer nach, so war der Anfang zu dem Aufstehen der deutschen Metropole schon vorhanden, als das deutsche Reich noch gar nicht bestand. Der große Aufschwung Berlins nahm Mitte der fünfziger Jahre schon ein, nachdem die Industrie sich madrig entwidmet hatte. Erst dann, als die Stadt ein großer Arbeitsmarkt geworden war, erfolgte die großartige Zuwanderung, welche Berlin in der Neuzeit so groß gemacht hat.

Der Brandenburger Tor im Jahre 1781.

&lt;p